

Las organizaciones agrarias demandan que la cadena de valor se reequilibre

Asaja, Upa-Coag y UCCL reclaman precios que garanticen la rentabilidad del sector primario

PALENCIA. Que los precios de los productos de agricultores y ganaderos sean suficientes para cubrir los costes de producción y las personas que viven del sector primario puedan mantener su actividad. Que la cadena de valor no castigue a los productores del sector primario en beneficio de la industria agroalimentaria y de los distribuidores.

Ambas peticiones resumen las reivindicaciones que ayer formularon en la jornada 'Sector primario y cadena de valor en Castilla y León', celebrada en Palencia, el presidente regional de Asaja, Donaciano Dujo; el coordinador regional de Alianza Upa-Coag, Aurelio González, y el coordinador regional de UCCL, Jesús Manuel González Palacín. La jornada, organizada por El Norte de Castilla y patrocinada por el Consejo Económico y Social (CES) de Castilla y León, fue presentada por la periodista Sonia Andrino, redactora jefa de la sección de Castilla y León.

Unas relaciones justas y equilibradas, en las que todas las partes de la cadena de valor tengan su margen de beneficio para continuar con su actividad, fue una demanda común que los tres líderes agrarios expusieron ayer en el Salón Rosa del hotel Castilla Vieja, ante un auditorio formado principalmente por agricultores, ganaderos y representantes del medio rural, además de dirigentes políticos y sociales de distintas instituciones palentinas y del conjunto de la comunidad de Castilla y León.

Un momento difícil

Donaciano Dujo aseguró en el inicio de su intervención que el sector agropecuario vive un momento difícil, y ofreció algunos datos para sustentar su tesis: el 70% de la renta de los agricultores y de los ganaderos le llega a través de los precios que perciben por lo que producen y venden, «y nunca han estado tan bajos como en la actualidad, son como los de hace treinta años», agregó.

El presidente de Asaja no solo reclamó unos precios suficientes para mantener las explotaciones, sino que pidió que para conseguirlo haya un cambio de políticas en la Unión Europea, en el Ministerio de Agricultura y en la Junta. «Tiene que haber un cambio de la cadena de valor. Parece que en los últimos años hemos sido competidores entre lo que es el sector agrícola, la agroindustria y la distribución. A ver quién quita más unos a otros, y nos estamos equivocando, porque así estamos haciendo el caldo gordo a países de fuera de la Unión Europea, e incluso de la propia Unión Europea», señaló Donaciano Dujo, quien reclamó que haya un compromiso de Europa y del Estado español para cambiar las reglas del mercado, para



JAVIER
GARCÍA
ESCUDERO

potenciar la cadena de valor con claridad, transparencia y rentabilidad para todos los sectores inmersos.

Aurelio González, coordinador de la Alianza Upa-Coag en Castilla y León, también aludió a que se están tomando decisiones erróneas dentro de la Política Agraria Común, e igualmente ratificó el mal momento del sector agropecuario al señalar que la renta agraria ha caído el 25% en los últimos cinco años. «En estos cinco años, la producción ha crecido el 4%, mientras que los costes de producción han aumentado el 21%, lo que explica la pérdida de renta de producción para los agricultores», manifestó.

El coordinador regional de Upa-Coag también señaló que si se desea la incorporación de más jóvenes al campo se necesita que las explo-

taciones sean rentables, y que las ayudas de la PAC se destinen a los agricultores a título principal. Igualmente apuntó que los agricultores han perdido diez puntos en la cadena de valor en favor de industrias y distribuidores, y que resulta escandaloso que ahora se vea como algo normal un margen del 400% o porcentajes superiores en el precio de un producto entre lo que se le paga al agricultor y lo que debe abonar el consumidor.

Un mercado más justo

Aurelio González reclamó un mercado más justo y que no se permita la venta a pérdidas dentro de la cadena de valor. «A los agricultores, cuando vamos a comprar nuestros productos, nos ponen los precios, y cuando vamos a vender los nuestros, también nos ponen los precios, y se está tensando tanto esta cadena de valor que va a terminar rompiéndose por el eslabón más débil, que somos los agricultores», manifestó.

La necesidad urgente de atajar la pérdida de la renta agraria también

LAS FRASES

Donaciano Dujo

Presidente de Asaja

«Europa y el Estado español tienen que cambiar las reglas del mercado»

Aurelio González

Coordinador de Upa-Coag

«Se está tensando tanto la cadena de valor que se va a romper por el eslabón más débil, los agricultores»

Jesús Manuel González Palacín

Coordinador de UCCL

«No podemos quedar relegados a ser productores de alimentos baratos»

fue reclamada por el coordinador regional de UCCL. Jesús Manuel González Palacín manifestó que los profesionales del campo se han esforzado en hacer una reconversión en el sector y que, sin embargo, ese esfuerzo no es ahora garantía de nada. «Siempre dependemos de a cuánto nos paguen los productos. No podemos quedar relegados a ser productores de alimentos baratos, hay que frenar esa tendencia», manifestó.

González Palacín también reclamó que se avance en establecer mejores relaciones contractuales entre todas las partes implicadas en la cadena de valor del sector agroalimentario. «Hay que poner en marcha mecanismos que regulen los precios, hay que poner límite al mercado libre, renegociar lo que sea necesario», solicitó.

Palacín también se preguntó cómo se va a repartir el negocio en el futuro con el aumento de la población que debe alimentarse en el mundo, por lo que volvió a considerar un reto la regulación de las relaciones contractuales. ➤



Donaciano Dujo (Asaja), Jesús Manuel González Palacín (UCCL) y Aurelio González (Upa-Coag), en la mesa de debate moderada por Sonia Andrino,

> «¿Por qué no somos capaces de hablar con la industria y con los distribuidores, con el apoyo de las administraciones, para llegar a compromisos en toda la cadena de valor?», se preguntó.

Los tres líderes agrarios también reclamaron mejores precios para los productores del sector lácteo, con contratos a largo plazo con las industrias, de tal manera que los 16.000 ganaderos españoles (1.350 en Castilla y León) puedan vivir dignamente de lo que producen.

No importar leche

Donaciano Dujo insistió en que no se permita importar leche de Francia y que se obligue a las industrias a comprar leche en España. «El 30% de los productos lácteos que se consumen en España vienen de fuera y no se encuentran suficientemente identificados», afirmó, a la vez que reclamó a la administración que identifique a las industrias que compran leche a bajo precio. «Las cooperativas y los ganaderos se encuentran estrangulados por la industria, y eso solo lo pueden controlar la Unión Europea, el Estado y la Junta», agregó. Igualmente, Dujo se quejó de que no haya una política común europea. «No nos engañemos, la ruina de los ganaderos españoles supone una ventaja para los ganaderos franceses», exclamó.

Aurelio González también exigió precios justos para el sector lácteo y demandó que esa justicia de precios se consiga mediante acuerdos con todos los eslabones de la cadena de valor, «porque si los ganaderos desaparecen, las industrias van a tener que cerrar», sentenció.

La incorporación de jóvenes al campo fue otro tema que se suscitó en la mesa de debate de la jornada 'Sector primario y cadena de valor en Castilla y León'. Para Donaciano Dujo, se dan tres condicionantes que impiden que más jóvenes quieran quedarse en el campo: el desánimo que cunde en el sector y que les transmiten sus padres, lo que nos les incentiva a continuar con las explotaciones familiares; las rentas altas que los propietarios de tierras fijan a los agricultores que las trabajan en régimen de arrendamiento y la intensa burocracia que necesitan para recibir ayudas que faciliten su incorporación.

Aurelio González también aludió a la falta de rentabilidad de las explotaciones agrarias y ganaderas y se refirió a otra carencia no menos importante: la ausencia de mujeres en el medio rural. «Tiene que haber más mujeres trabajando en el campo a título principal. Solo así se mantendrá la agricultura y también se evitara la continua pérdida de población», apuntó.



redactora jefa de Castilla y León de El Norte de Castilla. :: FOTOS A. QUINTERO

500 millones para modernizar las infraestructuras agrarias

Milagros Marcos anuncia nuevas inversiones de la Junta hasta 2020 para que los productores ganen en competitividad

■ J. G. E.

PALENCIA. La consejera de Agricultura y Ganadería, Milagros Marcos, quiso aprovechar ayer la jornada en Palencia para anunciar que presentará próximamente el denominado 'Mapa de Infraestructuras Agrarias', en el que se darán a conocer las nuevas inversiones en esta área, que se desarrollarán hasta el año 2020, con un montante de 500 millones de euros.

En el nuevo Programa de Desarrollo Rural, la Consejería de Agricultura pondrá en marcha 20.000 hectáreas de nuevos regadíos y modernizará otras 60.000. Además, acometerá otras inversiones en zonas de concentración parcelaria que en conjunto beneficiarán a más de 160.000 hectáreas. «Este mapa tendrá por primera vez una visión socioeconómica de las infraestructuras, asociando productividad y competitividad a población y territorio. Mejorará la competitividad del sector productor y repercutirá en el desarrollo del medio rural», agregó Milagros Marcos.

Lo económico y lo social

La consejera insistió a lo largo de su intervención en que el sector agrario combina como pocos lo económico y lo social, y también que se encuentra en un momento crucial por la globalización de los mercados, a pesar de sus fortalezas, que Milagros Marcos dividió en dos grandes apartados: el económico y el social. En el económico, el sector agrario supone el 11% del PIB de Castilla y León (6.700 millones de euros), algo más del doble de su valor en España (4,5%) y casi cuatro veces más que en la Unión Europea. Las más de 3.000 agroindustrias que funcionan en la comunidad generan una cifra de negocio cercana a los 10.500 millones de euros anuales (el 27,5% del sector industrial de Castilla y León). La importante producción de cereales (la primera de España en trigo y cebada) y de maíz o lo que significan las cabinas ganaderas o el vino fueron otros sectores que la consejera resaltó en el plano económico.

En lo social, el sector agroganadero emplea a 100.000 personas en la comunidad, y a través de 10.000 explotaciones contribuye a dinamizar el medio rural y a que los pueblos sigan habitados. Ambos elementos, el económico y el social, motivan que la tasa de paro en el sector sea en Castilla y León inferior a la media nacional, o que en el primer trimestre de este año cuente con 5.000 ocupados más que el mismo período de 2015, según destacó Milagros Marcos.



La consejera Milagros Marcos, en su intervención. :: A. QUINTERO

No obstante, esas fortalezas exigen una adaptación a los nuevos retos que demandan el consumidor y el mercado global para que el sector agroganadero y la industria agroalimentaria de la comunidad sean más competitivos. «Nuestro deber como administración es ayudarles y facilitarles la tarea. Avanzar para superar algunos de los problemas endémicos y que cualquiera es capaz de identificar en un diagnóstico rápido», agregó la consejera. El escaso índice de asociacionismo (en Suecia o Dinamarca, los productores canalizan entre el 60%

«Estamos relanzando la marca 'Tierra de Sabor' para que el consumidor identifique mejor los productos de Castilla y León»

y el 70% de los productos agroalimentarios), la elevada edad media de los agricultores, unas explotaciones dimensionadas inadecuadamente, la falta de diversificación de la producción, la ausencia de una cultura de análisis de costes, la vulnerabilidad e inestabilidad ante la falta de contratos o la dificultad para adaptarse a los nuevos gustos de los consumidores fueron algunos de los problemas que, según señaló Milagros Marcos, aquejan al sector.

Reparto de beneficios

La consejera reclamó para superar los unos productores fuertes y competitivos y una industria también fuerte, pero ambos coordinados, ayudados por una administración que debe buscar una distribución justa de los beneficios. En ese objetivo trabaja la Plataforma de Competitividad Productiva Agroalimentaria para coordinar desde la Junta al sector productor con el de la transformación y la distribución y garantizar la estabilidad de los tres.

El rejuvenecimiento del campo, el aumento de su productividad y competitividad (con el desarrollo de las denominadas Redes Regionales de Explotaciones), la mejora de la comercialización y una mayor identificación de los productos de la tierra fueron otras iniciativas apuntadas ayer por Milagros Marcos para impulsar el sector agroganadero.

El presidente del CES reclama una simbiosis entre la agricultura y la industria alimentaria

Germán Barrios se inclina por la agroindustria como la palanca necesaria en Castilla y León para cambiar el modelo productivo

JAVIER GARCÍA ESCUDERO

PALENCIA. El presidente del Consejo Económico y Social (CES) de Castilla y León, Germán Barrios abogó ayer, durante la jornada 'Sector primario y cadena de valor', por una simbiosis entre la industria agroalimentaria y el sector agrario como un factor de impulso decisivo para la economía de la comunidad. Primero en declaraciones a los periodistas, y posteriormente ante los asistentes a la jornada, Germán Barrios

rios reclamó que la agricultura y la industria agroalimentaria se complementen para seguir creciendo, a la vez que se inclinó por la agroindustria como el «sector palanca» que necesita Castilla y León para promover un cambio de modelo productivo.

El presidente del Consejo Económico y Social recordó que la agroindustria es «la industria más potente de Castilla y León, por encima de la automoción», porque mueve una cifra de negocio de unos 10.300 millones de euros, frente a los 7.000 millones de la automoción. Además representa el 29% de la ocupación del sector industrial, frente al 12% de la automoción. «Y también representa el 30% del valor añadido del sector industrial, mientras que la automoción, el 20%», agregó.



El presidente del CES, Germán Barrios, ayer en Palencia. :: A. QUINTERO

2015 el sector primario ha crecido en valor añadido bruto el 2,4% y el 7,4% en el empleo, lo que supone que el sector agrario ofrece más de 76.000 puestos de trabajo equivalentes a tiempo completo.

Sin embargo, Germán Barrios reiteró que hay margen para mejorarla y para ello insistió en la necesaria complementariedad entre la industria y el sector primario, de forma que el sector industrial, que emplea el 50% de los recursos endógenos, pero importa muchos recursos, siga creciendo. «Esta simbiosis perfecta entre sector primario e industria es muy importante para Castilla y León, es un factor palanca y una locomotora de nuestra economía», insistió.

Mejores explotaciones

No obstante, el presidente del CES recordó que para crecer hay que mejorar la rentabilidad de las explotaciones agrarias, a través de plataformas de competitividad, e igualmente abogó por la modernización, tecnificación, innovación e internacionalización en la industria. Además reclamó como necesario un relevo generacional en el campo, ya que solo el 20% de los agricultores tienen menos de 45 años, a la vez que consideró necesaria una mayor diversificación en la producción. Todo para lograr que la industria agroalimentaria sea «un sector palanca para el cambio del modelo productivo», volvió a insistir.

Por último, Germán Barrios reclamó un reequilibrio en la cadena de valor, al considerar que está desequilibrada por la globalización, la reducción de las regularizaciones y la crisis, y pidió que los agricultores se asocien y creen estructuras fuertes para ser más rentables.

«La incorporación de mujeres es fundamental para el sector agrario y el medio rural»



UN MASAJE PROFESIONAL
SIEMPRE QUE QUIERAS

**CONSIGA ESTE FANTÁSTICO
COLCHÓN
MASAJEADOR**

CARACTERÍSTICAS COLCHÓN

- Medidas: 172x67 cm.
- Peso producto 19 kg
- Cuatro zonas de masaje: cuello, espalda lumbar y muslos
- Diez motores para masajes de cuerpo entero
- Control remoto de masaje
- Intensidad ajustable bajo, medio y alto
- Terapia de calor caramelo
- Plegable para guardarla cómodamente en cualquier rincón de la casa

POR SOLO
59'90€

Y LLEVESE GRATIS
UNA ALMOHADA VISCOLÁSTICA

*CARACTERÍSTICAS ALMOHADA:
Almohada viscoelástica de alta calidad.
Muy suave y confortable.
Medidas: 60x40 cm.
Valorado en 25€.

HAZ TU RESERVA DEL 29 DE MAYO AL 5 DE JUNIO DE 2016

*Llame al teléfono 983 36 60 00 o envíe un email a promociones@elmoredelcastillo.es
De lunes a viernes, excepto festivos y días no laborables. Mínimo consumo de 100€. Cierre de reservas el 5 de junio.

El Norte reafirma su compromiso con el campo

El director del periódico subraya la importancia que el sector primario tiene para la comunidad

J. G. E.

PALENCIA. El director de El Norte de Castilla, Carlos Aganzo, reiteró ayer el compromiso permanente que el periódico mantiene con el sector agroganadero de Castilla y León, en la inauguración de la jornada 'Sector primario y cadena de valor'. «El campo está en nuestro ADN desde que el periódico nació en 1854, fundado por un grupo de industriales harineros con la intención de modernizar la sociedad en que vivían», explicó el director del rotativo.

Carlos Aganzo extendió ese compromiso a todos los profesionales de la agricultura y de la ganadería, no solo por lo que su actividad supone para la economía de la comunidad autónoma, sino también porque el sector primario constituye en la actualidad un polo de atracción para el empleo joven, contribuye a fijar población en el medio rural y cohesión, junto al patrimonio, una comunidad compleja como Castilla y León. «Además, no se deslocaliza», agregó.

Por último, el director de El Norte de Castilla resaltó la importancia que para Palencia tienen los sectores agrario y agroalimentario, con el sector galletero a la cabeza, que constituyen una de sus mayores fortalezas, junto a los monumentos románicos, el paisaje o la gastronomía, según manifestó.



El subdelegado del Gobierno, Luis Miguel Cárcel; la consejera de Agricultura, Milagros Marcos; el alcalde, Alfonso Polanco; el director de El Norte de Castilla, Carlos Aganzo; el presidente del CES, Germán Barrios; la presidenta de la Diputación, Ángeles Armisén; y el presidente del Consejo de Cuentas, Jesús Encabo. :: REPORTAJE GRÁFICO ANTONIO QUINTERO

Unidos en la cadena de valor

Las organizaciones agrarias respaldan el debate sobre la situación que atraviesa el sector

■ J. OLANO

PALENCIA. Una amplia presencia de representantes de las organizaciones agrarias, de la Unión de Consumidores, y de todos los ámbitos institucionales y sociales respaldaron ayer la jornada 'Sector primario, cadena de valor', organizada por El Norte de Castilla en colaboración con el Consejo Económico y Social (CES) celebrada en forma de desayuno informativo en el hotel Castillo Vieja.

Los dirigentes regionales de las organizaciones agrarias reconocie-

ron que el sector afronta un momento complicado. Pero sus flaquezas fueron desplazadas con los mensajes de ánimo que lanzaron tanto el presidente del CES, Germán Barrio, como la consejera de Agricultura de la Junta de Castilla y León, la palentina Milagros Marcos.

Sus intervenciones remarcaron el papel fundamental del primer sector en Castilla y León, identificándolo con la cohesión territorial, la supervivencia del mundo rural y la conservación del patrimonio natural. Mientras, los asistentes intercambiaban reflexiones e ideas para lograr la coordinación de los tres ejes de la cadena de valor –productores, industrias y consumidores– como estrategia necesaria para avanzar en el desarrollo del sector agrogañadero y agroindustrial más allá de las buenas cifras que hoy por hoy le acompañan.

Carmen Martín (El Norte de Castilla); Rosa González (Cámara de Comercio); Emiliano Saldaña (Banco Sabadell); Javier Bravo, Eva Fernández y Eva Antolín (Cruz Roja); Fidel Ramos, Carmen Espina y Leonor Ramos (Fundación San Cebrián) y Deogracias Bustillo (Banco Sabadell).



Los diputados María José de la Fuente y Javier San Millán; Fernando Garay y Jesús Acebes (Cajamar), Manuel Dávila (Cadena Ser), José Luis Álvarez (Acor), José María Atienza (Asaja); Enrique Rivero, Álvaro Antón y Enrique Rivero (Ciudadanos).



Luis Domingo González (delegado de la Junta); Paco Ramos (PSOE); Charo López (El Norte de Castilla), Mario Veganzones (CES), Faustino Temprano (UGT), Ángel Hernández (CC OO), Luis Calderón (vicepresidente de la Diputación), Carlos Hidalgo (subdelegado de Defensa) y Jorge Llorente (director general de Producción Agropecuaria de la Junta).



Ana Alonso (El Norte de Castilla); Juan Carlos Marcos, Ana Fernández y Francisco Galdeano (Consejo Económico y Social); Rafa Monge (RM Comunicación); Pedro García (secretario de la Alcaldía); Bea Gallego (de Presidencia de la Diputación), y María Jesús Melgar (jefa de prensa de la consejera de Agricultura). :: FOTOS ANTONIO QUINTERO



David Tejerina (COAG); Domiciano Pastor (UPA); Amador Noriega, agricultor; Ángel Bravo (CES); Óscar Hernández (UPA); Francisco Fernández y Carmen de la Fuente (concejales de Ganemos); Rosa Sedano, Jesús Revilla y Cristina Sancho (COAG), y Luis Antolín (Alianza UPA-COAG).



Julio Alfonso Escobar, Alfonso Núñez, Jesús Manuel González, Roberto Barcenilla, Carlos Lobete, José María Llorente, Javier Cepeda, Miguel Ángel de la Cruz y Daniel González (de la organización agraria Asaja); Julio Casado (Mercadona); y Raúl Primo, Elisa Cavia y José Ignacio Carrasco (CPOE).



José Félix de la Cruz (Junta de Castilla y León); Jorge Domingo Martínez (alcalde de Torquemada); los diputados Javier Villafruela y Urbano Alonso; Narciso Fidalgo y Miguel Óscar Rivas (Caixabank); Isidro del Campo, Valentín García y Milagros de la Lama (UCCL); Adolfo Palacios (diputado provincial) y Javier García Escudero (El Norte de Castilla).



Julián Martínez (UGT); José Antonio Barcenilla (agricultor de UPA); Chelo Pablos, Fernando Cantero, Jesús Merino, Carolina Villa y Jesús Ignacio Toquero (PSOE); Pedro Cubillo, Susana Cubillo, Jesús Ángel Pérez y José María Vega (Unión de Consumidores); Javier Fernández y Montse Cítores (UGT).



Juan Carlos González, Santiago Fernández, Lourdes Asensio y Omar Elías, del sindicato Comisiones Obreras.



Moisés de la Puente (consejero del CES); Julio López (UPA); Prudencio Prieto (Unión de Consumidores); Carlos Castedo (CC OO); Lourdes Rodríguez y Sandra Vega (UGT); Nuria Ruiz (Asaja); Miguel Ángel Gómez (CES); y Raúl Santa Eufemia (UGT).